



Mi Universidad

Control de lectura

Aranza Margarita Molina Cifuentes

Controles de lectura

3er. Parcial

Antropología Médica I I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2do. Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

Enfoque antropológico, salud y

enfermedad. Hablando de la noción de la enfermedad históricamente se han propuesto diversos modelos y concepciones para comprender, una aproximación es la de Canguihem quien señala tres concepciones: la ontológica, la dinámica y la social. La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre que le ha penetrado o se le ha quitado algo, la enfermedad es entonces una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal. Como parte de esa mirada, la pérdida de la salud se ha atribuido a razones de índole mágica. En la mayoría de las culturas primitivas, la enfermedad se pensaba como el resultado de fuerzas o espíritus malignos o un estado de purificación y gracia que ponía a prueba la fe de el individuo, la salud se vincula a la religión como un "don", cuya pérdida se consideraba un castigo divino provocado por transgresiones individuales o grupales o a causa de la exposición a elementos físicos del ambiente, sin embargo, algunos autores afirman que esta concepción circunscribe la curación a la obediencia y fomenta la actitud pasiva o receptiva del hombre. La visión antropológica como la de Levi-Strauss, por el contrario, señala que "la enfermedad, al comprender, hace algo más que resignarse: se cura". Un ejemplo de la concepción ontológica, es la referida por Victor Turner



Antropología, ciencia y otro

conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. La antropología norteamericana Sherry Ortner inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico lo cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de resistencia, en el foco de su crítica caben tanto los análisis de la "infra política" de James C. Scott, como los estudios subalternos y las orientaciones del marxismo cultural influenciadas por Raymond Williams. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Su conclusión es categórica, la mayoría de los estudios se orientan a estudiar la resistencia, no logran construir un relato que objetivamente dé cuenta de las interacciones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en, una, crisis, de, la, representación.



Enfermabilidad

"Una mirada antropológica a la enfermedad y el padecer". Los componentes biológico, psicológico y socio cultural del hombre, la antropología utiliza para su estudio al modelo biopsico-social al que tambien se ha arraigado en la medicina. este modelo parte de una visión integral del hombre, pero para su análisis lo divide en sus tres componentes. Además incluye la interacción del hombre a través de el tiempo y el espacio, con el ambiente al que divide en físico, biológico y humano o social. Así considerando el fenómeno humano, se comprende que el proceso salud-padecimiento-enfermedad afecta la integridad del hombre y no solamente a uno de sus componentes. Llamamos enfermedad a lo que la clínica tradicional denomina entidades nosológicas, estas son las abstracciones que hace la mente humana para clarificar los signos y síntomas de la enfermedad/padecimiento en categorías taxonómicas, en ellas hay una continuidad entre el agente causal la lesión anatomopatológica y las manifestaciones clínicas. En cambio padecer es la manera en la que cada individuo sufre las alteraciones de su salud, de acuerdo con su individualidad biológica psicológica y sociocultural ya que cada persona tiene particularidades biológicas, psicológicas y socioculturales que dependen entre otras cosas, del material genético heredado de sus ancestros, de la influencia del am-

Referencias bibliograficas:

1. Moreno-Altamirano, L. (2007, enero-febrero). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública Mex*, 49(1),63-70
2. Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de la historia y sociedad*, 35(137), 15-53. Recuperado en 14 de mayo de 2025
3. Luis Alberto V. (1991). Una mirada antropológica a la enfermedad y el padecer. *Gaceta médica de México*. Vol. 121 No.1